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Молодежь
против 

экстремизма
Галина ефимова

Молодые политики, члены 
Общественной молодежной 
палаты при Тюменской облас
тной думе, в последнюю среду 
июня провели круглый стол 
ну тему «Роль молодежных 
общественных объединений в 
противодействии экстремист
ской деятельности».

Представители власти 
различных уровней, препо
даватели тюменских вузов 
и лидеры общественных и 
религиозных организаций и 
объединений дискутировали 
на эту тему, пытаясь вырабо
тать систему мер по противо
действию экстремизму.

Но, чтобы эффективно 
противодействовать, нужно 
четко знать саму суть этого 
термина. Экстремизмом при
нято считать приверженность 
к крайним взглядам и мерам, 
противопоставление и даже 
борьбу. Да и проявления экс
тремизма могут встретиться в 
разных сферах жизни - в по
литике, религии, межнацио
нальных отношениях и проч.

Причем публичная кле
вета в отношении лиц, на
ходящихся на службе у 
государства, теперь счита
ется не просто клеветой, а 
экстремизмом.

Участники круглого стола 
были единодушны: главное 
- профилактика возможных 
проявлений молодежного 
экстремизма. Всегда были 
и есть люди несогласные 
и не принимающие жизнь 
такой, какая она есть, стре
мящиеся что-то переделать, 
улучшить... Такие взгляды 
особенно характерны для 
молодежи. Однако что их 
толкает на проявление экс
тремизма?

Участниками круглого 
стола озвучена одна из воз
можных причин: молодым 
людям просто нечем себя 
занять. Но в Тюмени же 
много молодежных организа
ций!.. Каждый может найти 
занятие по душе.

Представители власти от
метили. что экстремистских 
организаций в Тюменской 
области сейчас нет, но есть 
радикалы, профилактикой 
действий которых как раз и 
следует заниматься.
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«И если наука предполагает превращение денег в знания, 
то технопарк должен превращать знания в деньги»

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Технопарк сейчас модное слово, 
часто употребляемое в нашей 
стране представителями делового 
мира. Теме развития технопарков 
посвящаются заседания правитель
ства страны и ее губерний. Извес
тно, что в России определены пять 
приоритетных территорий, на кото
рых при содействии федерального 
бюджета будет развиваться россий
ская прикладная наука. Тюменская 
область входит в эту самую лиди
рующую пятерку. Но наша задача 
сегодня - рассказать о другой сто
роне жизни технопарка. И поможет 
нам в этом директор технопарка 
Тюменского государственного уни
верситета, кандидат технических 
наук Виктор Рядинский.

И первый вопрос, который я 
задала своему собеседнику, был о 
месте университетского технопарка в 
реализации инновационного проекта. 
Напомню главное: ТюмГУ выиграл 
творческий конкурс инновационных 
проектов. За победу полагается более 
420 миллионов рублей, которые надо 
истратить в первую очередь на обра
зовательную деятельность. То есть 
на приобретение лабораторий, напи
сание новых учебников и пособий, 
учебу преподавателей и профессоров 
в ведущих вузах России и за рубе
жом. В рамках реализации проекта 
созданы структуры, в числе кото
рых и университетский технопарк. 
Правда, если быть совсем точным, 
то технопарк создан чуть раньше, 
и в этом году ему исполняется уже 
год. Достаточно для того, чтобы го
ворить, что «младенец» выжил и 
живет самостоятельной жизнью. И 
даже начал приносить пользу.

- Технопарк в системе инноваци
онной программы - это структурное 
подразделение ТюмГУ, - говорит 
Виктор Рядинский. - Задача техно
парка - создать условия для внед
рения научных разработок. В том 
числе созданных в рамках этой про
граммы.

Программа в свою очередь пред
полагает финансирование исследова

нии, проводимых факультетами, 
институтами, научно-исследователь
скими подразделениями. Но эти ис
следования не должны оставаться на 
полке. Они должны быть внедрены. 
А технопарк призван как раз со
здавать условия для их внедрения. 
В этом суть деятельности техно
парка, который был у нас создан в 
прошлом году на базе инновацион
но-технического центра. Нам скоро 
год. Мы написали свой проект, и 
он выиграл грант фонда Карне
ги на создание технопарка внутри 
университета.

- И куда вы потратили эти 
деньги?
- Съездили в... Америку, поз

накомились с десятком универси
тетских технопарков этой страны. 
Увидели некоторые идеи, которые 
можно внедрять здесь, создавая 
совместные компании. В сентяб
ре американцы приезжают к нам 
с ответным визитом. Мы прове
дем свою профессиональную кон
ференцию.

Кроме этого в рамках технопар
ка идет зарабатывание денег путем 
заключения договоров на проведе
ние научно-исследовательских работ. 
Такие договоры у нас заключены с 
Ханты-Мансийским округом. Там 
есть инновационный центр «Югор
ский». В сотрудничестве с ним мы 
будем работать над темой утилиза
ции отходов и переработкой попут
ного газа. Этот центр нам заказал 
работу по использованию факелов 
попутного газа. По разным оценкам 
мы сжигаем от 20 миллиардов кубо
метров попутного газа. Вся Герма
ния за год потребляет 40 млрд. Мы 
предложили вариант решения, когда 
тепло этого газа будет использовано 
на отопление теплиц.

Кроме американских технопар
ков мы активно сотрудничаем с ки
тайскими.

- В Поднебесной вы тоже 
были?
- Да, и многое там посмотрели. 

В частности, тепличное хозяйство, 
которое вполне устроено на отходах, 
которые аналогичны тем, что у нас

партнеры узнали, что мы сжигаем в 
атмосфере свой попутный газ, уди
вились и заметили по этому поводу, 
что у них целых полмиллиона дол
ларов уходит на отопление теплиц. 
И все равно это очень выгодный 
бизнес. А тут бесплатно предлага
ют отапливать теплицы. Они хоть 
сегодня готовы передать нам свои 
технологии.

Кроме этого мы занимаемся 
транспортными проблемами. Со
здана компания, которая будет 
производить технику, способную пе
редвигаться по болотам.

Вообще, мы много чем занима
емся. К примеру, производством ма
териалов из различных отходов. Тех 
же буровых шламов. Сейчас мы из 
этих отходов научились делать стро
ительные материалы. Выиграли грант 
губернатора Тюменской области на 
разработку технологии восстановле
ния пропантов. Это очень дорогая 
штука и их производят всего не
сколько предприятий. Ближайший 
завод находится в Сухом Логу.

- А чем они, эти пропанты, 
ценны?

- Они используются при добыче 
нефти. Точнее, без них не добыть 
черное золото. Но отработанные 
пропанты выбрасываются наружу из 
нефтяного пласта и загрязняют окру
жающую среду. Поэтому важно их 
вовремя собрать и устроить на хра
нение. А вот о повторном использо
вании долгое время не было и речи. 
У нас появились такие технологии 
использования пропантов в строи
тельстве. Что не совсем выгодно. 
Лучше, как я уже сказал, использо
вать повторно. Пока есть некоторые 
научные проблемы, но мы полагаем, 
в рамках этого гранта нам удастся 
их решить, и такая технология поя
вится. Так что «родные» пропанты 
будут использованы в целях гидро- 
разрыва пласта.

Кроме того мы получили грант 
областной администрации на созда
ние технологии очистки промышлен
ных стоков.

- Ну вы и развернулись!
- Это результат многолетней 

работы еще в НИИ экологии и ра
ционального использования природ
ных ресурсов и вновь созданного 
отдела грантов при технопарке. Ио 
я должен подчеркнуть, что наша 

ся не столько в научных изысканиях, 
сколько в помощи, которую мы ока
зываем разработчикам по внедрению 
их интеллектуального продукта. Мы 
помогаем создавать даже профиль
ные предприятия для внедрения этих 
разработок.

Что касается наших собственных 
достижений, то выигранные тендеры 
- это самый настоящий прорыв во 
внешнем мире. Целый год наш отдел 
грантов работал, но мы ничего вы
играть не могли.

- А тут победа за победой. Что 
это значит?
- Я вам скажу, что после бес

конечных провалов мы готовы были 
уже к концу года самораспуститься. 
Но нам повезло. И в этом сыграли 
свою роль два фактора. Во-первых, 
стали проводиться реальные кон
курсы. Появилась состязательность 
идей и документов. И «своим» пере
стали назначать победы. А с другой 
стороны, мы научились грамотно 
оформлять документы. Иногда были 
досадные ошибки, которые не поз
воляли нам побеждать.

- Если я вас правильно поняла, 
то технопарк нужен в первую 
очередь для того, чтобы дви
гать науку в производство?
- Повернуть ее. Технопарк - это 

своеобразная дорога, которая позво
лит ученым внедрять свои идеи. И 
наш инновационный проект получит 
широкое одобрение строгого жюри в 
том числе и потому, что в рамках его 
реализации предполагалось широко 
использовать возможности универ
ситетского технопарка. Там все в 
проекте прописано до запятой.

- То есть сфера вашей интел
лектуальной компетенции обоз
начена рамками?
- Не рамками, а задачами. 

Рамки мы можем раздвинуть хотя 
бы тем, что делаем, принимая учас
тие в различных конкурсах. Кстати, 
в рамках инновационной программы 
мы должны создать как минимум 
шесть предприятий. Два у нас уже 
созданы. Над четырьмя работаем.

- Кто работает в технопарке?
- Это 26 человек. В основном 

студенты и аспиранты.
- Они выбраны по темам?
- По своей активности. Это те 

люди, которым интересно занимать
ся инновационной деятельностью. 

основу коллективов технопарков со
ставляют студенты и аспиранты. В 
свою очередь мы стараемся за счет 
вовлечения ребят в работу над хозрас
четными темами поднять их интерес 
к инновационной деятельности. По
лучая вознаграждение за свой труд, 
студент имеет возможность оплачи
вать свое обучение, если надо. Да и 
вообще, мы считаем, он должен чувс
твовать свою востребованность.

- Я слышала недавно странное 
мнение: технопарки - это убы
точная сфера деятельности.
- Во всем мире это так. Для 

университетов технопарки - рас
ходная статья в бюджете. Haji^ 
вообще убыточна. Выигрышней 
может оказаться одна из ста оп
лаченных разработок. Но на это 
идут и государства, и их универ
ситеты. А одна выигрышная иДея 
позволяет оправдать все расходы по 
содержанию сотни других и даже 
приносить прибыль. Поэтому уни
верситет, если он собирается дальше 
получать правительственные гранты, 
идет на то, чтобы содержать свой 
технопарк.

- А в России есть опыт созда
ния университетских техно
парков?
- Конечно. И мы будем его изу

чать. Получилось так, что сначала 
познакомились с американским, а 
теперь... Хотя мы знакомы с ново
сибирцами, питерцами, знаем, что 
делают в Москве.

- Что вы еще создаете в рамках 
инновационного проекта?
- Цех экспериментального про

изводства, патентное бюро, центр 
научно-технического творчества 
молодежи, центр трансферотехно- 
логий...

- А как вы вписаны в структуру 
областного технопарка?
- Нам поручен один важный сег

мент - природопользование.
- У университетского техно
парка есть будущее даже после 
реализации инновационной 
программы?
- Думаю, что да. У нас в уни

верситете есть кому думать над 
идеями и кому реализовывать их. 
И если наука предполагает пре
вращение денег в знания, то тех
нопарк должен превращать знания 
в деньги.
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ЭКОНОМИКА ,

Инвестиции в страну текут
СЕРГЕЙ РЕУТ

В последнее время в российской 
прессе развернулась определенная 
дискуссия о характере и перспекти
вах экономического развития страны. 
На фоне победных реляций прави
тельственных экономистов ряд экс
пертов и аналитиков предостерегают 
о головокружении от успехов и воз
можном кризисе.

•
 Например, президент инвестици- 
юго банка Barclays Capital Ханс- 
Иорг Рудлофф полагает, что после 
семи лет роста Россия достигает 
пределов своих возможностей для 
расширения обеспечиваемых креди

том иностранных рынков. «Этот бум 
нс жизнеспособен, и я хочу предо
стеречь людей о грядущих спадах. 
Придут новые трудности», - сказал 
он на Российском экономическом 
форуме в Лондоне. Российский фи
нансовый бум в ближайшем будущем 
закончится болезненным финалом. 
По мнению иностранного банкира, 
финансовые рынки всегда реагиру
ют преувеличенно и после таких из
быточных прибылей мягкая посадка 
невозможна.

Чуть ранее, на встрече со студен- 
.амн. министр финансов А.Кудрин 
(он периодически читает лекции в 
МГУ) сделал заявление о том, что 
экономические процессы выходят 
A-под контроля правительства, а 
тероятный кризис может затронуть, 
прежде всего, банковскую и финан
совую сферу. По словам минист
ра, процессы, происходящие в них, 
очень напоминают преддверие ази
атского кризиса 1997-1998 годов и 
могут привести к дефолту госком- 
паний.

Опасения главы Минфина также 
связаны с ростом цен вследствие из

бытка в России денежной массы, в 
то же время сокращение Центробан
ком избытка денег может вызвать 
непредсказуемое укрепление рубля. 
Кроме того, корпоративный долг го
сударственных компаний продолжает 
увеличиваться: валютная задолжен
ность по кредитам таких крупных 
компаний, как «Роснефть», Газпром 
и РАО «ЕЭС России» уже перева
лила за 300 млрд, долларов. В Мин
фине эту цифру считают более чем 
настораживающей, так как погаше
ние кредитов государственных ком
паний станет невозможным в случае 
девальвации рубля.

Однако после бурной реакции в 
прессе министр финансов поспешил 
успокоить обывателей, заявив, что 
был чересчур пессимистично истол
кован, а темпы экономического роста 
в России продолжат оставаться вы
сокими.

Также оптимистичными были 
выступления на Петербургском 
экономическом форуме. Серьезно
го падения цен на нефть уже никто 
не ожидает, а инвестиции в страну 
текут рекой. Все иностранные учас
тники форума, начиная с бывшего 
главы Всемирного банка Джеймса 
Вулфенсона и заканчивая президен
том Международного экономическо
го форума в Давосе Клауса Шваба, 
говорили о том, что мнение, будто 
бы Россия сворачивает демократи
ческие свободы и это неминуемо 
приведет к оттоку инвесторов, яв
ляется мифом.

Выступление президента Вла
димира Путина показало: время, 
когда власти были сосредоточены 
на борьбе за устойчивый экономи
ческий рост, прошло Россия намере
на играть ключевые роли в мировой 
экономике. Власти не собираются 
отказываться от преимуществ, пре

доставляемых российскими недрами, 
но одновременно будут развивать 
высокие технологии. Но заявление о 
намерении стать одним из мировых 
финансовых центров и сделать рубль 
резервной валютой мировой торговли 
прозвучало впервые.

Как заявил на форуме Владимир 
Путин, «мировая финансовая систе
ма уже не отражает текущие и стра
тегические потребности глобальной 
экономики. Колебания курсов валют 
негативно отражаются на финан
совых резервах целых стран, на 
развитии отдельных отраслей эко
номики». Таким образом, действу
ющая система, завязанная на крайне 
малое количество валют и финансо
вых центров, мешает развитию ми
ровой экономики. «Ответ на такой 
вызов один - появление несколь
ких резервных мировых валют», - 
заявил президент. По его словам, 
Россия будет последовательно рабо
тать над повышением привлекатель
ности национальной валюты, и в том 
числе выступает за осуществление 
международных расчетов в рублях в 
тех случаях, когда это является вза
имовыгодным для партнеров.

В это время президент Ин
ститута экономического анализа 
А.Илларионов подверг критике оп
тимизм участников дискуссий на Пе
тербургском экономическом форуме. 
По его мнению, предсказания, что 
Россия к 2020 году войдет в число 
крупнейших экономик мира, опро
вергаются реальной статистикой о 
состоянии экономики.

Так, победные реляции россий
ского правительства не совсем со
ответствуют действительности: «В 
первом квартале этого года прямые 
иностранные инвестиции в россий
скую экономику выросли в два с 
половиной раза по сравнению с про

шлым годом. А сумма накопленных 
иностранных инвестиций превысила
150 млрд, долларов». У слушате
лей могло сложиться впечатление, 
что последняя цифра относится к 
прямым иностранным инвестици
ям, упомянутым в первом предло
жении. Однако в действительности
151 млрд, долларов на 1 апреля 
2007 года - это все иностранные 
инвестиции, в том числе не только 
прямые, но и портфельные (вложе
ния в акции и паи в размере менее 
10% уставного капитала, покупка 
облигаций, векселей, других долго
вых бумаг), а также прочие инвес
тиции (торговые кредиты, кредиты 
правительству).

Индикатором инвестиционной 
привлекательности страны выступают 
лишь прямые частные иностранные 
инвестиции. Их накопленный объем 
на 1 апреля 2007 года составил 73 
млрд, долларов. Это значительные 
средства. Однако относительно раз
меров российской экономики они вы
глядят скромно - около 7% ВВП. 
Без прямых инвестиций в добычу 
топлива они оказываются еще меньше
- 4,5% ВВП. Для сравнения: на Ук
раине накопленные прямые иност
ранные инвестиции превышают 19% 
ВВП, в Латвии, Литве, Польше
- 25% ВВП. в Грузии - 42%, а в 
Эстонии - 59%.

Бывший советник президента 
уточняет, как изменилось в эконо
мическом мире место России. По 
отношению к «семерке» удельный 
вес России за 50 лет упал вдвое - с 
12,1% до 6,3%, а по отношению к 
мировому ВВП - с 6,2% до 2,5%, 
то есть в два с половиной раза.

Обещанный оптимистами 20- 
кратный рост ВВП для страны с 
населением, уменьшающимся с такой 
скоростью, как в России, означает 

рекой 
необходимость 25-кратного роста 
ВВП на душу населения. При этом 
в мировой истории не зафиксировано 
ни одного случая подобной скорости 
роста для стран с населением более 
1 млн. человек. Самые выдающие
ся успехи мировых рекордсменов по 
экономическому росту, ставших сим
волами «экономического чуда», вы
глядят иначе: за 43 года в Японии 
ВВП на душу населения вырос в 10 
раз, в Корее - в 12, в Тайване - в
13. В КНР - в 17.

Первые российские вице-премье
ры полагают, что по объему ВВП 
Россия к 2020 году войдет в пятерку 
крупнейших экономик мира, а вало
вый продукт на душу населения по 
паритету покупательной способности 
составит около 30 тыс. долларов в 
ценах 2005 года. Однако эксперты 
сомневаются в возможности таких 
достижений. И дело даже не в том, 
что при ВВП на душу населения в 
30 тыс. долларов по паритету поку
пательной способности Россия ока
залась бы на уровне 50% ВВП на 
душу населения наиболее развитой 
страны мира (скорее всего, США), 
чего в российской истории последних 
150 лет никогда не отмечалось.

Дело в том, что на более высо
ких уровнях развития экономичес
кий рост предъявляет совершенно 
иные требования к качеству ин
ституциональной среды. Темпы 
экономического роста зависят не 
только и не столько от объемов 
инвестиций - иностранных или оте
чественных, сколько от состояния 
общественных и государственных 
институтов - прав собственнос
ти, разделения властей, свободы 
средств массовой информации, 
независимости суда, гражданских 
свобод, политических прав, право
вого порядка...

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ j

15 лет арбитражному суду
' ИГОРЬ ЛОПАРЕВ

В стенах этого суда не услышать 
привычное: «Встать, суд идет!». Это
- традиционная фраза для судов 
общей юрисдикции. Экономические, 
хозяйственные споры участников 
предпринимательской деятельнос
ти и органов власти рассматривают
ся в арбитражном суде. В Тюмени 
располагаются сразу два таких суда
- Федеральный арбитражный суд 
Западно-Сибирского округа и Ар
битражный суд Тюменской области. 
Именно областной суд праздновал на 
днях свое 15-летие.

Торжественное мероприятие со
стоялось в здании Тюменского театра 
кукол и масок. Однако то, что происхо
дило в тот вечер на сцене, было отнюдь 
не постановочным действом. Слова ра
ботников суда и гостей праздника были 
искренними и шли от души.

На 15-летие Арбитражного суда 
Тюменской области пришли многие. 

И те, кто стоял у его истоков - ве
тераны и основатели, и те, кого 
рука правосудия коснулась недавно. 
Виктор Тевс, председатель суда, в 
приветственном слове отметил ог
ромный вклад первых юристов, ос
новавших арбитражный суд в нашей 
области, начавших в нем работу и 
заложивших крепкие и долговре
менные традиции. Их заслуга, что в 
1992 году, в том числе и при участии 
Владимира Ульянова, сегодня зани
мающего пост Главного федераль
ного инспектора, образовался столь 
необходимый нашему региону орган 
судебной власти.

Сегодня можно с уверенностью 
сказать о высоком авторитете, ком
петентности и справедливости судей 
Тюменской области. За период де
ятельности суда ими рассмотрено 
более 100 тысяч арбитражных дел. 
В нем работает более ста служащих, 
немалая часть которых имеет тесную 
связь с Тюменским госуниверситетом. 
Первый вуз помогает молодыми и пер

спективными специалистами не только 
этому органу власти, но и другим - за
конодательным, исполнительным орга
нам местного самоуправления.

С юбилеем судей и служащих 
суда пришли поздравить представи
тели органов федеральной и регио
нальной власти - Сергей Сарычев, 
Анатолий Оксюк. Владимир Уль
янов. Геннадий Корепанов. Поже
лать коллегам укреплять законность, 
сохранять справедливость и незави
симость своей деятельности приехали 
судьи арбитражных судов Курганской 
и Омской областей, судья Консти
туционного суда РФ Михаил Кле
андров. На сцене в тот вечер пели 
и танцевали дети, дарились цветы, 
вручались почетные грамоты и знаки 
отличия.

Прошло 15 лет, и суд стал для 
многих единственным арбитром, на
шедшим истину в споре, не допустив
шим причинения и распространения 
вреда. В этом нет ничего удивитель
ного - в сильной и развивающей
ся России государственная власть 
должна быть авторитетной, законной 
и справедливой.

I
I

ЛАРИСА СПИЦЫНА. Фото ДКоркина

В первый день июля 65 бойцов 
строительного отряда ТюмГУ (ко
мандир - выпускник химического 
факультета Андрей Воробьев) от
правились за северной романтикой в 
Новый Уренгой.

На 22.00 был назначен общий 
сбор, поезд № 378 покинул родной 
город в 22.40.

ОАО «Уренгоймонтажпромс- 
трой» распределило ребят таким 
образом: 50 человек займутся строи
тельством газового комплекса в черте 
города, а 15 отправятся на обустройс
тво газово-конденсатного месторож
дения «Заполярное».

Все студенты ТюмГУ забла
говременно прошли медобследова- 
ние, подтвердившее их годность к 

труду в условиях Крайнего Севера. 
По просьбе университета принима
ющее предприятие обеспечит ребят 
достойными условиями работы и не 
обделит медицинской помощью (в 
случае необходимости) и денежным 
вознаграждением. Хотя, по словам 
как «старичков», так и новобранцев, 
денежный фактор для них на втором 
месте. Едут, прежде всего, за студен
ческой романтикой...

По словам бойца с двухлетним 
стажем Андрея Осипова (ныне - на
чальник отдела маркетинга и рекла
мы ТюмГУ), работа в стройотрядах 
- это закалка тела и духа, сладкая мо
рошка и княженика, одурманивающие 
белые ночи и удивительные встречи 
с животными.
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«Сколько ни выбирайте, Его Величество 
Случай все расставит по-своему!»

Все/ Учебный год закончился. Ура, каникулы/ Это для тех, кто 
первого сентября придет в аудиторию любимой альма-матер. А вот 
для пятикурсников последний день июня оказался последним в студен
ческой жизни. Хотя кто-то из них снова захочет пощекотать себе 
нервы на сессиях и ради такого адреналина опять станет студентом. 
В добрый путь! И ни пуха!

А тем, кто со студенчеством «завязал», мы желаем наилучших 
успехов в послеуниверситетской жизни. Аплодируя всем выпускникам, 
мы все же решили, что нам хватит сил побеседовать лишь с теми, 
кто стал самым, по мнению преподавателей, лучшим. В нагрузку к 
нашим вопросам эти звезды получили премию от ректора и много по
дарков от разных хороших людей.

Впрочем, довольно предисловий, читайте, что нам наговорили 
звезды.

1. Что вам подарил университет?
2. Что вы хотите от жизни и что жизнь хочет от

вас?
3. Вы не устали от «пятерок»?
4. Как вы хотите конвертировать свои «пятерки» 

в послеуниверситетские успехи, в чем они будут 
выражаться?

5. Если бы все заново, вы бы тоже учились на
«пятерки»?

6. Ваши ноу-хау при сдаче сессии.
7. Университет подарил вам дружбу и любовь?
8. Что вы «украли» в университете, а что зара

ботали?
9. Профессия, которую вы получили, - это то, о 

чем вы мечтали, или появилась новая мечта?
10. Когда что-то не получается, что вы делае

те?
11. Ваши пожелания любимому преподавателю.

Кому?
12. Вы поняли, что прошли самые лучшие годы?

Грустно или хочется петь?
13. Успешный человек - это квартира, бизнес,

или богатая душа? Что вам больше подходит?
14. Если бы вы были ректором, учитывая свой

10-семестровый опыт, что бы учредили?
15. В студенческие годы появились другие при

вычки. Какие они?
16. Ваши пожелания тем, кто еще не выбрал

профессию.

Тимур Юсупов, институт истории и политичес
ких наук - чемпион Межрегионального фестиваля 
интеллектуальных игр «Каменный цветок-2006» 
по игре «Брейн-ринг», многократный чемпион Тю
менской области по играм «Что? Где? Когда?», 
«Брейн-ринг», «Мультиигры», «Эрудит-квартет», 
многократный призер Тюменской области по играм 
«Что? Где? Когда?», «Мультиигры». «Эрудит- 
квартет», многократный призер Лиги г. Тюмени 
по играм «Что? Где? Когда?», «Брейн-ринг» в со
ставе команды «...слон», лауреат XII областного 
фестиваля творчества студентов «Студенческая 
весна-2007» в составе рок-группы «Шестая бас
тионная», участник международной конференции 
«Современное состояние и перспективы разви/пия 
взаимоотношений Россия - НАТО», стипендиат 
Благотворительного фонда Владимира Потанина, 
стипендиат ученого совета университета, сти- 

■ пендиат совета факультета.

1. Университет дал мне умение критически мыслить 
и уверенность, что я реализую себя в жизни.

2. Хочу от жизни счастья, а жизнь хочет, чтобы 
я был счастлив.

3. Не устал.

4. «Пятерки» - это не конкретная вещь, кото
рую бы можно было конвертировать. Это состояние, 
образ мышления, требование к себе не понижать под
нятую планку.

5. Несомненно.

6. Да, ночью надо спать, хотя бы перед экза
меном.

7. Да, особенно любовь.

8. Не понял вопрос.

9. Это именно то, о чем я мечтал, но одновремен
но открылись и новые грани.

10. Делаю это еще раз.

И. Не буду выделять любимых, потому что это 
значит, что кто-то нелюбимый. Просто желаю всем

Ж

преподавателям здоровья, терпения, больше денег и 
исполнительных студентов.

12. Если думаешь, что прошли лучшие годы, 
значит, ставишь крест на всем будущем. А вообще 
это зависит от нашего отношения к этим годам и 
годам последующим, особенно от желания и степени 
реализации себя самого в дальнейшем. Главное, что 
это были замечательные годы. Грустить об этом не 
следует, а радоваться, что такое было, и стремиться 
к другим подобным моментам.

13. Успешный человек - это образ мышления. Все 
зависит от целей и отдачи, а материальная составля
ющая обязательно придет.

14. Вторую линию обслуживания в столовой №11, 
военную кафедру.

15. Привычка проверять.

16. Ставьте перед собой цели и добивайтесь их, 
а не плывите по течению.

Андрей Еремин, институт педагогики, психо
логии и управления - трехкратный победитель 
и призер областной межвузовской студенчес
кой олимпиады «Интеллект» по педагогике, 
многократный победитель и призер студенчес
ких научных конференций, дважды победитель 
и призер городского конкурса на лучшее испол
нение поэтического произведения, стипендиат 
ученого совета университета, лучший студент 
института педагогики, психологии и управле
ния в 2006 году.

1. Целый букет возможностей для самореализации, 
ощущение важности освоения необозримого острова 
знаний и, конечно, множество впечатлений от общения 
с людьми своего поколения и старшими.

2. От жизни жду понимания, а жизнь, понимая 
это, ждет процветания.

3. «Пятерка» - как джентльмен, никогда не при
ходит без приглашения, но мои двери всегда открыты 
для деликатного гостя.

4. Мои «пятерки» будут выражаться в «пятерках» 
моих учеников, в бескорыстном служении людям.

5. В учебе не придаю большого значения отмет
ке - уж очень субъективная особа, поэтому, если бы 
пройти все заново - количество пятерок бы не уве
личилось.

6. Перед тем как зайти в аудиторию, представля
ешь невидимую штангу, которая весит сорок тонн. Ты 
берешься за штангу двумя руками - и с осознанием ее 
тяжести поднимаешь железяку. После того, как уп

ражнение закончено, руки трясутся, а ноги подкаши
ваются, экзамен проходит без особого волнения.

7. Безусловно, университет щедро одарил и друж
ной любовью, и любовной дружбой.

8. «Украл» сюжет для будущей жизни, но зара
ботал возможность быть в этом сюжете.

9. Пренебрегая скромностью, скажу, что это про
фессия мечтала обо мне. Однако запросы у профессии 
растут - и я вслед за ней.

10. Пою, что получается у меня хуже всего, по
этому проблемы становятся второстепенными и раз
решимыми.

И. Если меня когда-нибудь спросят о моих учителях, 
я с гордостью признаюсь, что мне выпала честь занимать
ся под руководством замечательной и смелой женщины, 
чья натура меня сотни раз убеждала, что честность и есть 
душа человека. Ольге Михайловне Чиковой.

12. Хочется жить!

13. В этой жизни стоит делать две вещи: любить, 
- значит обогащать душу и работать - значит жить 
земными благами.

14. Совет выпускников вуза.

15. Прощаясь с кем-либо, говорить спасибо.

16. Выбирай профессию не по заработку, а по рас
положению души, ибо лишь занимаясь своим делом, 
ты поймешь, кто ты есть.
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Мария Ромбальская, факультет романо
германской филологии - победитель внут- 
ривузовской студенческой олимпиады 
по английскому языку (2007 г.), много
кратный победитель и призер научных 
студенческих конференций, стажер лин
гвистического центра при университете 
г.Манчестера (Великобритания), стипен

Наталья Алексеева, филологический фа
культет - призер Всероссийской студенческой 
олимпиады «Издательское дело и редактиро
вание» (г.Москва), многократный победитель
и призер студенческих научных конференций, 

" призер конкурса рекламных слоганов в рамках
Дня книги, автор статьи «Современные 
тенденции оформления изданий для детей: 
к постановке проблемы», рекомендованной к 
печати в «Вестнике ТюмГУ», стипендиат 
ученого совета университета.

1. Во-первых, у меня появилась возмож
ность учиться на той специальности, которая 
мне нравится. Классе в десятом, когда пришло 
время задумываться о будущем поступлении 
в вуз, я оказалась перед выбором: стать либо 
филологом, либо журналистом. Но сказать, 
что эти варианты идеально мне подходят, я 
не могла. Когда стало известно об открытии 
новой специальности - «Издательское дело
и редактирование», я поняла, что это именно 
то, чего я хочу. Во-вторых, у меня появилось 
много новых знакомых, друзей, а это и весе
лье, и радость, и хорошее настроение.

2. Хочу взять от жизни все, что она 
сможет мне предложить. Считаю, что не 
лишними будут и хорошая работа, и новые 
знакомства, и, возможно, еще одно образо
вание. Конечно, хочу семью, детей. В общем, 
я просто хочу быть счастливой.

3. Конечно, нет! Устать в университете 
можно от занятий, от домашних заданий, от 
того, что встаешь на пары в 6.00... Но вот 
когда в твоей зачетке появляется новое «от
лично», усталость совсем не чувствуется.

4. Надеюсь найти хорошую работу: такую, 
где будут ценить меня, и одновременно такую,

диат ученого совета университета, сти
пендиат совета факультета. Активно 
занимается переводческой и преподаватель
ской деятельностью.

1. Прежде всего, высококачественное 
образование, а также встречу с замечатель
ными людьми - моими сокурсниками и пе
дагогами.

2. Мне бы хотелось совместить семью и 
карьеру. Смею надеяться, что жизнь тоже 
хочет, чтобы я была преподавателем, женой 
и мамой.

3. Нет.

4. Хотелось бы под руководством 
Н.Н.Белозеровой написать и защитить кан
дидатскую диссертацию, преподавать англий
ский язык и английскую литературу.

5. Не уверена.

6. Понять предмет в течение семестра.

7. Университет подарил дружбу с чудес
ными людьми, которую хотелось бы пронести 
через годы, дал возможность убедиться, что 
я люблю свою профессию.

8. Если я отвечу только на вторую часть 
вопроса, проигнорировав первую, это прозву
чит нескромно.

которую буду ценить я. А вообще мне ка
жется, что оценки не являются единственно 
важным показателем будущей успешности. 
Нужны еще целеустремленность, уверенность 
в себе, удача и, конечно, знания. Именно их 
и следует «конвертировать» в жизнь.

5. Наверное. Для меня это не было 
сложно ни в школе, ни в университете. 
Видимо, потому, что учебу я никогда не вос
принимала только как бесконечные уроки и 
трудные препятствия в виде сессий. Учеба - 
это еще и возможность каждый день встре
чаться со своими друзьями (тем более что я 
не люблю сидеть дома в одиночестве), об
щаться.

6. Никаких нововведений в этой облас
ти мне предложить не удалось. Конечно, все 
пять лет, как самый обычный студент, я не 
успевала что-то доучить, не могла что-то за
помнить и т.д. и очень хотела написать хотя 
бы несколько строк себе в помощь. Но иногда 
на шпаргалки не хватало времени, иногда же
лания. Зато была надежда (в случае, если все 
же совсем ничего не в голову не придет на 
экзамене) на удачу и на помощь чудесных 
шпаргалок моих одногруппниц.

7. Он подарил мне самую лучшую группу 
№124 - целый маленький мир, в котором 
существуют свои правила, порядки, тради
ции. Я не могу назвать этих людей только 
«одногруппниками». Они - друзья, которые 
всегда придут на помощь, с которыми легко, 
в их компании не надо думать, как себя вести 
и что говорить, можно просто быть собой. 
Кроме того, я приехала учиться в чужой, 
незнакомый город, где на родителей рассчи
тывать сложно (так как они далеко), родс
твенников в Тюмени у меня нет, поэтому для 
меня поддержка группы оказалась особенно 
важна. Я очень надеюсь, что мы не прекра
тим общаться после окончания университета, 
не забудем друг друга.

8. Я считаю, что мне все досталось легко 
при определенных усилиях с моей стороны.

9. Мне нравится моя профессия. Конечно, 
сказать, что я с детства мечтала стать редак
тором, нельзя. Я не могу сказать даже, что 
хорошо представляла, чем буду заниматься, 
при поступлении в университет. Осознание 
того, что есть моя будущая специальность, 
появилось на третьем курсе, когда начались 
предметы специализации, практика. Именно 
тогда я поняла, что сделала правильный 
выбор.

10. На самом деле это зависит от ситуа
ции. Вариантов много. Можно посоветоваться 
с друзьями или родителями, можно попла
кать (делу, конечно, не поможет, но станет 
легче), можно последовать золотому принци

Ч9. Да, я преданно люблю английский, 
телось бы преподавать не только язык, но и 
литературу. Мечтаю освоить немецкий.

10. Сначала очень паникую и опускаю 
руки, а потом добиваюсь, чтоб получилось.

И. (Н.В.Коротченко)Наталья Влади
мировна, будьте столь же неповторимы, 
пронесите через всю преподавательскую 
карьеру любовь к английскому языку и к 
студентам! Без преувеличения, я бы хотела 
учиться у Вас всю жизнь. Спасибо Вам 
за все!

12. Пока не поняла. Очень жаль, что 
меня больше не будут учить. Быть обучае
мым очень здорово!

13. Богатство души бесценно, но мате
риальное благосостояние - это прекрасно. И 
это - то, к чему, на мой взгляд, стоит стре
миться.

14. Вряд ли это компетенция ректора, но 
мне бы хотелось серьезно подкорректировать 
программу обучения на своем факультете.

15. Очень удобно заниматься со второй 
смены, чтобы бегать по утрам.

16. Не принимать ответственное реше
ние, пока они на 100% не уверены в своем 
выборе. /е
пу: «зачем делать сегодня то, что можно от- ■ 
ложить на завтра (тем более что «утро вечера I 
мудренее»)?». А если серьезно, я всегда ста- ■ 
раюсь доводить начатое до конца: не полу- В 
чилось сразу - значит, я сделала не все, что В 
могла, и нужно приложить максимум усилий В 
для достижения цели.

И. Сложно назвать только одного люби
мого преподавателя за все время обучения. 
Все они разные, интересные, любимые и не- В 
забываемые. И всем им я желаю здоровья, 
терпенья, а также побольше внимательных 
и отзывчивых студентов, которые будут от
носиться к учебе не как к принудительным 
работам сроком на 5 лет, а как к незабыва
емому приключению.

12. Я не считаю, что студенческие годы
- лучшие. Я бы сказала, что они - неповто
римые. И что бы там ни было в жизни, мне 
всегда будет что вспомнить из этих увлека
тельных и насыщенных событиями, эмоциями 
пяти лет. С грустью свое настоящее ощущение 
я бы тоже сравнивать не стала. Прошла ин
тересная пора, но на смену ей придет другая, 
новая, по-своему замечательная. Возможно, 
есть небольшая доля страха перед будущим, 
немного печально оттого, что не смогу каждый 
день встречаться с друзьями, но считаю, что 
перемены в жизни нужны и важны.

13. Думаю, что идеальное сочетание - 
иметь при богатой душе и квартиру, и бизнес. 
Во-первых, чтобы душе было где развер
нуться, во-вторых, чтобы не останавливаться 
только на одной ступени «богатства» души, 
а постоянно иметь возможность развивать
ся, совершенствоваться, узнавать что-нибудь 
новое (например, путешествовать).

14. Даже не знаю. Мне кажется, в нашем 
университете и так много делается для сту
дентов.

15. Самым главным своим «приобрете
нием» считаю появившееся умение жить са
мостоятельно, решать самой свои проблемы. 
Когда живешь дома, не ощущаешь недостат
ка времени (так как во всем могут помочь 
мама и папа), внимания. А когда оказыва
ешься один на один с жизнью, приходится 
как-то распределять свое время, планировать 
возможные дела.

16. Главное - не ошибиться с выбором, 
потому что тогда не будет ни желания учить
ся, ни хороших результатов. Конечно, нужно 
прислушаться к совету родителей, но выбор 
все же должен сделать сам человек: учиться
- ему, жить с выбранной профессией - тоже 
ему. И еще желаю побольше решительности 
и настойчивости: поставили цель - идите к 
ней до конца. В общем, удачи, и ни пуха ни 
пера на вступительных!

-------------- ------------ F

---- чСергей Свинаренко, эколого-гео
графический факультет - стипенди
ат губернатора Тюменской области, 
стипендиат совета факультета, 
многократный победитель и призер 
студенческих научных конференций 
и олимпиад по географии, геоэколо
гии и природопользованию, призер 
Всероссийской студенческой олим
пиады «Современное естествозна
ние и экология-2005» (г.Иркутск), 
призер Всероссийской студенчес
кой олимпиады по геоэкологии и 
природопользованию в 2006 году 
(г.Воронеж).

1. Главное, что дарит университет 
всем без исключения своим студентам
- это море возможностей, шансов и 
перспектив. Задача студента - увидеть 
их и не упускать.

2. Хочу от жизни все. И сразу.

3. Скорее «пятерки» от меня 
устали.

4. Попробую выразить их в денеж
ном эквиваленте.

5. Скорее да, чем нет.

6. Отвечать на экзаменах надо 
уверенно, даже если и невпопад. То, 
КАК ты говоришь, очень важно, 
это факт. Но уверенность появля
ется только при хорошем знании 
предмета. Так что готовиться все 
равно надо.

7. Дружбу с головой и любовь к 
знаниям.

8. Заработал опыт, знания, умения. 
«Красть» их не пришлось.

9. Не совсем то, однако новой 
мечты пока нет.

10. Снова и снова пытаюсь достичь 
результата. А если все равно ничего не 
выходит... Тогда: Alt+Ctrl+Del...

И. Все преподаватели за пять лет 
стали любимыми. Желаю им новых ус
пехов и достижений.

12. Мои лучшие годы не прошли: 
все еще впереди. Надеюсь...

13. Успех измеряется в достиже
ниях. Каждый сам для себя решает, в 
каких. Что подходит мне - смотри ответ 
на вопрос №4.

14. Учредил бы «Книгу рекордов 
университета». Примеры тем для ре
кордов: наибольшее число пересдач 
зачета, наибольшее количество вос
становлений после отчисления и т.д. 
и т.п.

15. Вредных привычек не появилось
- это я могу сказать точно.

16. Не торопитесь, все хорошень
ко обдумайте и взвесьте. И, конечно 
же, прислушайтесь к своему внутрен
нему голосу.
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Алексей Краев, биологичес
кий факультет - призер Междуна
родной студенческой конференции 
«Студент и научно-технический 
прогресс» (г.Новосибирск), призер 
Всероссийской научной конферен
ции «Живые системы» (г.Киров), 
многократный призер внутриву- 
зовских студенческих олимпиад по 
биологии, призер Лиги г. Тюмени 
по игре «Брейн-ринг», председа
тель клуба парламентских деба
тов ТюмГУ. стипендиат ученого 
совета университета, стипендиат 
совета факультета, лучший сту
дент биологического факультета 
в 2006 году, председатель сту
денческого совета биологического 
факультета.

1. В первую очередь универси
тет подарил настоящих друзей, ведь 
именно здесь встречаются люди, 
объединенные общими интересами.

2. Жизнь постоянно заставля
ет работать над собой. Только так 
можно чего-либо достичь.

3. От «пятерки» как отметки - на
верное, нет, потому, что это некото
рый показатель (хотя далеко не самый 
достоверный) тех знаний, которые 
студент получает от своих учителей, а 
от новых знаний устать трудно.

4. «Пятерки» - вещь трудно кон
вертируемая, в отличие от знаний, 
полученных в университете, а вот 
в отличие от отметок знания дейс
твительно пригодятся, ведь впереди 
аспирантура, научная деятельность 
и т.д.

5. Не знаю, наверное, проходя 
этот путь второй раз, особо за «пя
терками» я бы не стремился, все-таки 
теперь отметка для меня - простая 
формальность, которая должна по
явиться в зачетке, а размер этой 
формальности особого значения не 
имеет. Важно только настоящее по
нимание своего предмета, своей темы 
- это то, что действительно приго
дится в жизни.

6. Ну вот сейчас разоблачите 
меня этим вопросом, ну да ладно, 
уже все сдал... Признаться честно, 
когда сдавал экзамены, далеко не 
всегда знал ответы на все вопросы, 
но вот убедительно «наболтать» что- 
нибудь всегда получалось, например, 
можно плавно перейти практически с 
любого неизвестного для тебя вопро
са на хорошо знакомую тему и т.д. 
Я даже любил момент, когда начи
нается экзамен - вытягиваешь билет, 
а там что-то совсем непонятное. Вот 
тут и начинается все самое интерес-
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ное - хоть точно и не знаешь, но 
интуитивно понимаешь, о чем надо 
говорить и какие в этом вопросе 
должны быть закономерности.

7. Да (без комментариев).

8. В университете все приходится 
зарабатывать своим трудом. Универ
ситет - это кладовая знаний, успеха, 
а вот достать что-то из этой кладо
вой - задача студентов. Университет 
может дать очень многое, но все это 
нужно заработать!

9. Для меня мечта - это очень 
далекая цель, к которой нужно идти, 
а специальность, полученная в уни
верситете, - это лишь одна из сту
пенек (возможно, наиболее важная) 
на этом пути.

10. Решаю задачу до ее заверше
ния, по-другому вряд ли возможно 
чего-либо добиться

И. Любимых, наверное, нет. 
Есть педагоги, с которыми более 
тесно переплелась моя студенческая 
жизнь, хочется им сказать отдельное 
спасибо. Это в первую очередь мой 
научный руководитель - д.м.н., про
фессор Владимир Сергеевич Соло
вьев, наш заместитель декана по 
внеучебной работе Ольга Нико
лаевна Лепунова и многие-многие 
другие.

12. Какое-то время действитель
но было грустно. Но сейчас я вижу 
для себя новые интересные перспек
тивы, так что грустить особо неког
да. К тому же надеюсь, что связь с 
университетом я не потеряю, а это 
значит, что мои лучшие годы про
должаются!

13. Успешный человек совмещает 
в себе все эти качества, но достичь 
всего без богатой души нельзя!

14. Дал бы толчок развитию 
научно-исследовательских институ
тов при университете, привлечению к 
их деятельности студентов. Активно 
занялся бы налаживанием связей с 
другими вузами и НИИ, так как все- 
таки сильно ощущается разрыв между 
образованием и производством.

15. Пожалуй, только рано вста
вать: до биофака путь не близкий.

16. Внимательно слушайте близких 
людей (действительно, близкие люди 
плохого не посоветуют), но принимай
те решение сами, потому что если вы 
выберите более «престижную», но не I 
любимую вами профессию, вряд ли I 
станете настоящими специалистами.

_____ ____________JP

Елена Будникова, международный институт фи
нансов, управления и бизнеса - лауреат фестиваля 
«Российская студенческая весна-2006» (г.Волгоград) 
в составе вокально-инструментального ансамбля 
ТюмГУ. руководитель инструментальную ансамб
ля «Лира» - многократного лауреата и дипломанта 
областного фестиваля «Студенческая весна», сти
пендиат Правительства РФ. дважды стипендиат 
губернатора Тюменской области, стипендиат Бла
готворительного фонда Владимира Потанина, сти
пендиат ученого совета.

- Что вам подарил университет?
- Пять лет счастливой и беззаботной жизни!
- Что вы хотите получить от жизни и что жизнь 
хочет от вас?
- Я хочу, чтобы жизнь открывалась мне только 

своими положительными сторонами, а жизнь хочет 
всячески испытать меня на крепость.

- Вы не устали от «пятерок»?
- Устала, но поделать с этим ничего не могла. Не 

могла же я просить преподавателей поставить мне 
оценку на балл ниже...

- А во что выльются ваши «пятерки» в после- 
университетской жизни?
- Думаю, оценки никак не связаны с будущей 

жизнью. Упорство и любознательность - другое дело.
- Если бы все начать заново, вы бы тоже были 
отличницей?
- Я на первом курсе дала себе слово не быть отлич

ницей (в школе надоело)... Но меня хватило на один 
год, потом непроизвольно получались одни пятерки. 
Начни я все сначала, вышло бы то же самое.

- И вы наверняка за пять лет придумали что- 
то, что помогает добиться наивысшего балла на 
экзамене?
- Лучше всего - выспаться перед экзаменом. На 

свежую голову мысли приходят сами собой!
- Университет, конечно, подарил вам настоя
щих друзей и помог встретиться со своей по
ловинкой?
- Естественно, теперь со мной рядом самые верные 

и надежные друзья. А что касается любви... Я еще на 
первом курсе познакомилась со своим будущим мужем, 
и у нас совсем скоро (7.07.07) свадьба!

- Что вы «украли»в университете, а что зара
ботали?
- Я не то чтобы украла, университет сам подарил 

мне все, что у меня сейчас есть!
- Профессия, которую вы получили, - это то, 
о чем вы мечтали? А может быть, появилась 
новая мечта?
- Для меня любое дело интересно, особенно если им 

профессионально заниматься. Выбери я другую специаль
ность, изучать ее было бы не менее увлекательно...

- А что вы можете пожелать тем, кто еще не оп
ределился с выбором будущей профессии?
- Абитуриенты, выбирайте редкие профессии, и вы

■ ”’>я «ателыю будете востребованы!

- Как и у всех, у вас бывают «черные» полосы, 
когда все почему-то не получается? Что вы в 
таком случае делаете?
- Меняю вид деятельности - благо у меня их много 

(например, учусь еще и в музыкальном вузе)!
- Вы покидаете университет... С какими чув^л
твами? У
- Очень грустно, не давите на больное...
- В студенческие годы появились новые при- I 
вычки?
- Конечно, я обрела привычку ценить свое вреш^Ч 

и здоровье. Ведь их не вернешь назад!
- Вечный вопрос: кто такой успешный человек? 
Лично вы что можете сказать?
- Прежде всего, человек должен развиваться гармо

нично, без успехов в работе удовлетворения от жизни 
быть не может.

- Представьте на минуту, что вы - ректор универ
ситета. Что бы вы учредили в первую очередь?
- Электронную библиотеку. Для этого необходимо 

все книги отсканировать, сделать свободный доступ к 
ресурсам через Интернет для всех студентов.

- И на прощание несколько слов-пожеланий лю
бимому преподавателю...
- Это наша вторая университетская мама - Наталья 

Викторовна Вожигова. Я искренне желаю ей побольше 
благодарных студентов!

----------- F

Татьяна Новикова, факультет 
психологии - трижды победитель 
студенческих научных конферен
ций, два года подряд руководитель 
«Мастерской» в рамках работы 
Клуба практической психологии 
«Сталкер», организатор тренин
га «Ораторское искусство», кура
тор Школы юных психологов.

- Какой подарок вы получили 
от университета?
- Hani факультет позволяет сту

дентам не только получить знания и 
навыки, но еще и личностно вырас
ти. Поэтому могу сказать, что из 
меня человека сделали, а не только 
специалиста.

- Что вы ждете от жизни?
- Не зря прожить, не упустить 

те возможности, которые она предо
ставляет, максимально использовать 
свои способности и возможности.

- «Пятерки» не утомляют?
- Немного... Я еще в школе 

была медалисткой. Я раньше перед 
собой цель ставила - быть отлични
цей. А в вузе это уже по какой-то 
инерции получается.

- А как вы эти высокие баллы 
будете реализовывать в бу
дущем?
- Меня будет статус «подогре

вать». Я буду постоянно помнить, 
ЧТО Я MOiy! А с другой стороны, 
знания, оцененные «пятерками», на
верное, и являются такими. Вот они 
мне и помогут в дальнейшем.

- Вы не жалеете, что вас 
можно назвать отличницей?

- Главное - уметь правильно 
расставить приоритеты. В школе, 
например, мне было тяжело учиться 
хорошо. А в университете немного 
по-другому, если я знаю предмет, 
то я, естественно, и получаю высо
кий результат.

-Вы можете поделиться секре
том отличной сдачи сессии?
- У меня есть такая особенность: 

я учу за несколько часов до экза
мена. Но не потому, что не успе
ваю или специально откладываю. 
Просто ощущение экстренности 
перед экзаменом заставляет меня 
как сканер прочитывать все. Я как 
будто фотографирую страницы. 
Особенно эффективны последние 
два часа перед экзаменом!

- Но вам легко достался «крас
ный» диплом?
- Многие думают, что легко. 

Я приходила часто на семинары 
без каких-либо записей и свободно 
отвечала. Я никогда «ботаником»- 
то не выглядела. Всегда сочетала 
какую-то вольность, активность без 
видимых стараний. Но на самом 
деле мне тяжеловато было...

- Ваша мечта о получении 
профессии осуществилась?
- Да, я давно мечтала о ней. 

Но сначала я выбрала физический 
факультет (решила пойти по стопам 
отца!), проучилась там две недели. 
Но на следующий год уже посту
пила действительно на любимый 
факультет. И сейчас я нисколько 
не жалею.

- За время учебы в универ-

«г

А

ситете появились новые при
вычки?
- Привычка рисовать на лек

циях! Я уже большую коллекцию 
собрала. Мне в принципе легче слу
шать, когда я одновременно что-то 
рукой делаю.

- Вы поняли, что прошли 
самые лучшие годы?
- Нс хочу говорить, что лучшие 

- зачем тогда дальше жить?.. Ко
нечно, сейчас чувствую облегчение. 
Но одновременно грустно. Очень 
буду скучать по родным стенам...

- Ваши пожелания тем, кто 
еще не выбрал свой дальней
ший путь...
- Обязательно слушать свое 

сердце, а не кого-то...

6 ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru
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Светлана Гуркова, институт государства и права 

- победитель юридической олимпиады- Уральского 
Федерального округа в номинации «Уголовное право» 
(г.Екатеринбург). победитель областной межвузовс
кой студенческой олимпиады «Интеллект-2006» по 
юриспруденции, участник Международной правовой 
школы по уголовной юстиции (г. Томск), лауреат 
фестиваля «Российская студенческая весна-2006» 
(г.Волгоград) в составе вокально-инструментально
го ансамбля ТюмГУ. многократный лауреат фести
валей «Российская студенческая весна» (Волгоград, 
Пермь) и «Областная студенческая весна» в составе 
инструментальных ансамблей «Ультра» и «Лира», 
стипендиат Президента РФ, дважды стипендиат 
Благотворительного фонда Владимира Потанина, 
лучший студент университета, удостоенный звания 
«Уникум-2006».

- Что вам подарил университет?
- Вы знаете, последние семь лет моей жизни, на

чиная с Академической гимназии ТюмГУ, неразрывно 
связаны с Тюменским государственным университетом. 
Поэтому практически все, что я имею на данный момент 
жизни: от моих друзей до самоощущения, появилось у 
меня благодаря университету. Все перечислить, навер
но, невозможно. Скажу так: университет подарил мне 
возможность ощущать себя счастливым человеком, а это 
дорогого стоит.

- Что вы хотите получить от жизни и что жизнь 
хочет полнить от вас?
- Я не знаю, юношеский это максимализм или уже 

хронический, но планы на жизнь самые грандиозные. От

жизни я хочу максимум, великого чего-нибудь хочется. 
Ну и жизнь, наверно, хочет от меня того же!

- Вы не устали от «пятерок»?
- Конечно нет! «Пятерка» - это ведь не просто 

оценка. Для меня это жизненная позиция. «Пятерка» 
- САМАЯ высокая оценка, максимум, что можно по
лучить, маленькая, но победа, ну и, конечно, достойная 
награда.

- Во что вы воплотите свои «пятерки» в буду
щей жизни?
- В профессионализм!
- Если все начать сначала, в вашей зачетке были 
бы такие же отметки?
- По-другому и быть не может. Я считаю, что все 

нужно делать в лучшем виде, быть первым во всем, за 
что берешься. Только так.

- Наверняка у вас уже появились свои секреты 
при сдаче экзамена?
- Всегда брала билет, который на меня «смотрит». 

Только тогда попадаются на редкость удачные вопро
сы.

- Что вы «украли» в университете, а что зара
ботали?
- Оглядываясь назад, я смело могу назвать себя 

вором. Не помню, чтобы над чем-то изрядно трудилась. 
Вероятно, потому, что все, что бы ни делала, было мне 
безумно интересно. То, чем увлечена, кажется, всегда 
легко достается.

- Ваша профессия - это то, о чем вы мечтали, или 
появилась новая мечта?
- Моя профессия - и мечта, и цель. Цель, которой 

добилась. Но совершенству, как известно, предела нет. 
Поэтому еще не расстаюсь с университетом и буду про
должать учиться своей профессии, постигать ее новые 
аспекты. А мечты, естественно, появляются новые. Ни
когда не стоит останавливаться на достигнутом.

- Ваши пожелания любимому преподавателю...
- Пожелать хочу заместителю директора ИГиПа по 

внеучебной работе Марианне Шамильевне Альмухаме- 
товой безграничного счастья и удовлетворения от работы, 
безумно талантливых и благодарных студентов ИГиПа.

- Вы понимаете, что прошли самые лучшие годы 
вашей жизни?
- Как это - прошли? Все продолжается. Я, вообще, 

человек веселого нрава, поэтому хочется петь, ведь впе
реди столько всего интересного.

- Что такое, по-вашему, успешный человек?
- Успешный - это квартира, бизнес и проч., т.е. то, 

чего достиг, а богатая душа - это уже счастливый че
ловек. Поскольку одно другому не мешает, мне подхо
дит их синтез.

- Что вы можете пожелать тем, кто еще не опре
делился с выбором будущей профессии?
- Желаю выбрать ее так, чтобы ни на секунду не

пожалеть о сделанном выборе по прошествии пяти лет. 
Проще говоря, поступайте в ИГиП - не знаю ни одного 
человека, который бы об этом пожалел! .

Екатерина Товкач, институт 
физической культуры - мастер 
спорта по дзюдо, многократ
ный чемпион и призер спар
такиады вузов Тюменской 
области по дзюдо, много
кратный победитель и призер 
областных соревнований, пер
венств Уральского Федераль
ного округа и ХМАО - Югры, 
межрегиональных турниров, а 
также первенств России по 
дзюдо. Ежегодно удостаива
лась звания «Ты - Гордость 
Университета».

- Что вам подарил универ
ситет?
- ТюмГУ подарил мне много 

нового: знания, знакомство с 
новыми людьми, дорогу в буду
щее.

- Что вы хотите получить от 
жизни, и что жизнь хочет 
от вас?
- Чтобы поставленные цели 

воплощались в жизнь.
- Вы не устали от «пятерок» 
за экзамены?
- От такого не устают!
- Как вы хотите конверти
ровать свои пятерки в пос- 
леуниверситетские успехи, 
в чем они будут выражать
ся?
- Применение полученных 

знаний в профессиональной де
ятельности.

- Если бы все начать снача
ла, вы бы тоже учились на 
«отлично»?
- Без сомнений.
- Ваши ноу-хау при сдаче 
сессии?
- Отсутствие шпаргалок.
- Что вы «украли» в универ
ситете, а что заработали?
- Ничего «украдено» не было, 

университет отдавал все добро
вольно.

- Профессия, которую вы 
получили, - это то, о чем 
вы мечтали, или появилась 
новая мечта?
- Как любой человек, я стрем

люсь к совершенствованию, после

осуществлении одной мечты всегда 
появляется другая.

- Ваши пожелания любимо
му преподавателю?
- У меня все любимые пре

подаватели, поэтому пожелаю 
им долгих лет жизни, дальней
шего научного совершенство
вания!

- Вы поняли, что прошли 
самые лучшие годы? Груст
но или хочется петь?
- Осознания еще не пришло, 

на душе радостно и в то же время 
немного тревожно...

- Успешный человек, по- 
вашему, - это квартира, 
бизнес, или богатая душа? 
Что вам больше подходит?
- Конечно богатая душа, но не 

последнее значение имеет матери
альное положение.

- В студенческие годы у вас 
появились новые привычки. 
Расскажите о них...
- Способность организма не 

спать при подготовке к сессии, 
грызть гранит науки на голодный 
желудок.

- Ваши пожелания тем, кто 
еще не выбрал профессию.
- ТюмГУ - настолько разно

плановое учебное заведение, что 
какую бы профессиональную де
ятельность вы ни выбрали, вам 
помогут добиться поставленных 
целей и реализовать весь ваш 
скрытый потенциал!

Павел Назаренко, химичес
кий факультет - капитан коман
ды «Сливки общества» - чемпион 
Тюменской области по игре «Что) 
Где) Когда)» (студенческий зачет), 
призер Тюменской области по играм 
«Что) Где) Когда)», «Брейн-ринг», 
двукратный победитель ТОП-6 по 
игре «Брейн-ринг», призер Тюменской 
области по играм «Тройка», «Муль
тиигры», призер Лиги г.Тюмени по 
игре «Брейн-ринг», обладатель дип
лома за лучший доклад на XVII 
Российской молодежной научной кон
ференции «Проблемы теоретической 
и экспериментальной химии» (Ека
теринбург ), стипендиат губернато
ра Тюменской области, стипендиат 
Благотворительного фонда Влади
мира Потанина, стипендиат ученого 
совета университета, председатель 
студенческого совета химического 
факультета.

- Что вам подарил университет?
- Девять синих футболок и одну 

белую.
- Что вы хотите получить от жизни, 
и что жизнь хочет от вас?
- Я хочу получить возможность ре

ализовать себя. Этого мне будет абсо
лютно достаточно.

- Вы не устали от «пятерок» за 
экзамены?
- Нет, я к ним привык.
- В чем будут выражаться ваши 
«пятерки» в дальнейшей жизни?
- В евро!
- Если бы все начать сначала, вы 
бы тоже учились на «отлично»?
- Я же учился не потому, что у меня

а ________

—
Антон Кузнецов, физичес

кий факультет - трижды сти
пендиат Благотворительного 
фонда Владимира Потанина, 
стипендиат компании Шлюм
берже. стипендиат ученого 
совета университета, много
кратный призер студенческих 
научных конференций по анг
лийскому языку и педагогике, 
лучший студент физического 
факультета в 2005 году.

был выбор! Есть вещи, которые чело
век просто делает так, как требует его 
гордость, самоуважение или ситуация. 
Как можно не учиться на «отлично», 
если это естественно и не составляет 
труда?!

- У вас есть свои секреты при 
сдаче сессии?
- Знать все ответы на все билеты!
- Профессия, которую вы получи
ли, - это то, о чем вы мечтали, а 
может, появилась новая мечта?
- Я поступил в этот вуз, чтобы по

лучить ту профессию, которую хотел. Я 
абсолютно удовлетворен!

- Вы поняли, что прошли самые 
лучшие годы? Грустно или хочет
ся петь?
- Не уверен, что самые лучшие, но 

все же грустно...
- Успешный человек, по-вашему,
- это квартира, бизнес, или бога
тая душа?
- Мне бы подошла квартира и 

бизнес, поскольку все остальное у меня 
уже есть!

=--------------------- F

- Что вам подарил универ
ситет?
- Знания!
- Что вы хотите получить
от жизни и что жизнь 
хочет от вас?
- Я хочу получить от жизни 

все, только вот и она, наверняка, 
потребует всего меня.

- Вы не устали от «пяте
рок» за экзамены?

- Нет, к хорошему быстро 
привыкаешь!

- Как вы хотите конвер
тировать свои «пятерки» 
в послеуниверситетские 
успехи, в чем они будут 
выражаться?
- Если бы «пятерки» конвер

тировались, студенты ТюмГУ 
уже выкупили бы Арабские 
Эмираты!

- Если бы все начать сна
чала, вы бы тоже учились 
на «отлично»?
- А почему бы и нет?!
- Ваше ноу-хау при сдаче 
сессии?
- Даже не знаю, обходился 

как-то по-старинке бумажными 
шпорами...

- Университет подарил вам 
дружбу и любовь? Настоя
щее ли это?
- Университет действитель

но подарил много настоящих, 
верных друзей! А любовь? По
дарил и любовь.

- Что вы «украли» в уни
верситете, а что зарабо
тали?
- Потрудиться пришлось 

над собой, а «украл» я немало 
интересных знакомств!

- Профессия, которую вы 
получили, - это то, о чем 
вы мечтали, или появи
лась новая мечта?
- И да и нет. Просто 

все течет, все меняется, вот 
и приоритеты немного изме

нились. А пристрастие ос
талось!

- Когда что-то не получа
ется. что вы делаете?
- Все бросаю! Слушаю 

музыку, медленно потягиваю 
чай и... начинаю все сначала!

- Вы поняли, что прошли 
самые лучшие годы? Грус
тно или хочется петь?
- Как поется в известной 

песне «...и лучшее, конечно, 
впереди!» Но грустно...

- Успешный человек, по- 
вашему, - это квартира, 
бизнес, или богатая душа? 
Что вам больше подходит?
- Успешный человек - это 

успешное сочетание всего этого. 
А мне больше всего подходит 
надежда на то, что я - успеш
ный человек.

- Если бы вы были рек
тором, что бы вы учре
дили?
- Сончас после обеда!
- В студенческие годы у вас 
появились новые привыч
ки? Расскажите о них.
- Путаю день и ночь, пью 

много кофе (по крайней мере, 
пил) и могу в нужный момент 
сказать то, чего никогда не 
знал!

- Ваши пожелания тем, 
кто еще не выбрал про
фессию...
- Сколько ни выбирайте, 

Его Величество Случай все рас
ставит по-своему!

Опрос провели Е.Баш и О.Чиркова

ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru 7

http://www.utmn.ru


РЕГИОН № 26 (318) июль 2007 СОБЫТИЯ И ЛЮДИ

ВЛАДИМИР КОРЕВИЦКИЙ

Владимир Владимирович был личным 
переводчиком Паскаля. Временно

Именно так называется Меж
дународный театральный фести
валь, проходивший в г. Херсоне 
(Украина). Уже девятый по счету 
и первый, когда в нем принял учас
тие Тюменский драматический театр 
со спектаклем по пьесе Г.Пинтера 
«Сторож».

«Вы из Тюмэни?» Примерно так 
звучит на украинский манер назва
ние нашего города. С удивлением, 
радостью, весельем, легкой иронией, 
а порой и гордостью звучало назва
ние нашего города. Даже губернатор 
Херсонской области - Юрий Петро
вич Богуцкий, закрывая фестиваль, 
узнав, что мы из Сибири, сказал, 
мол, он прекрасно знает наши края, 
еще со времен студенческих стро
ительных отрядов. И выразил не 
только удовлетворение, но и вы
сказал пожелание, чтобы мы были 
ближе друг к другу. Имея в виду и 
области, и города, и наши театры. 
Вот так!

Украина встречала и провожа
ла нас дождем, а это хорошая при

Подготовка к чемпионату России
Члены сборной команды ТюмГУ по плаванию студенты ИФК Максим 

Ганихин и Альберт Мальцев сейчас находятся на тренировочном сборе в 
Евпатории. Под руководством тренера И.В.Крутякова ребята готовятся к 
чемпионату России, который состоится в июле в Санкт-Петербурге.

мета. И вот результат. Владимир 
Васильевич Орел - заслуженный 
артист России, был признан самым 
лучшим актером фестиваля и по
лучил диплом: «За лучшую мужс
кую роль»

Делегация наша была самая ма
ленькая - восемь человек, из них ак
теров трое - В.Орел, А.Черкашов и 
А.Кудрин. А один из театров привез 
103 человека. Но, как говорится - не 
числом, а умением. Браво, В.В.Орел, 
браво, коллеги по спектаклю, браво, 
режиссер-постановщик из С.-Пе
тербурга О.Куликов, браво, наши - 
А.Паненков и Э.Соболь и, наконец, 
браво, наш драматический театр из 
ТЮМЕНИ!

Еще один штрих - после конкур
сного спектакля коллективу Херсон
ского театра мы преподнесли в дар 
картину, автор которой наш земляк 
по месту жительства и упокоения, но 
родом из Херсона - Остап Шруб.

Как говорит один из героев 
романа М. Булгакова «Мастер и 
Маргарита», «Причудливо тасуется 
колода», имея в виду тему преврат
ность человеческих судеб.

Вот так, художник Остап Шруб 
соединил и более тесно связал 
Тюмень и Херсон - Россию и Ук
раину.

И еще один штрих. В Шестом 
Международном театральном фес
тивале, но уже «Золотой конек» - 
в Тюмени, примет участие театр из 
Херсона. И еще ряд театров заин
тересовались нами. В том числе и с 
точки зрения обменных гастролей.

Ну вот, пожалуй, пока и все.

ГАЛИНА ЕФИМОВА, 
фото Д. Зиновьева

Гостей Тюменский государствен
ный университет принимает часто. В 
том числе и международного уровня. 
В конце июня в рамках заключенно
го ранее соглашения о сотрудничестве 
вуз посетил гость из Франции.

Паскаль Тиссерант - профес
сор социальных наук, исследователь 
социальной психологии университета 
города Метц. В Тюмени он пред
ставлял также факультет гуманитар
ных наук и департамент психологии 
Франции.

Основная цель визита иностран
ного гостя - обсудить проблемы со
циологии и узнать, как живется и 
работается социологам в Тюмени. Но 
существенной преградой этому был 
языковой барьер - Паскаль не знал 
русского языка.

Вообще, французский язык пос
леднее время переходит в нашей 
стране в разряд редких. Не секрет, 
что преимущество в изучении отда
ется английскому языку.

По счастливому стечению обсто
ятельств Паскалю встретился социо
лог с безукоризненным знанием его 
родного языка - профессор ТюмГУ 
Владимир Владимирович Мельник. 
Он и помогал мне в переводе, что 
существенно облегчило понимание от
дельных аспектов жизни французско
го общества и помогло в подготовке 
этого текста.

За четыре дня, которые француз 
провел в столице области, обе сторо
ны узнали много нового. Тюменских 
ученых в основном интересовали ме
тодологические аспекты социологи
ческих исследований во Франции и 
характерные для их общества соци
альные проблемы.

Основная тема в сфере интересов 
Паскаля Тиссеранта - дискримина
ция некоторых категорий людей, в 
том числе мигрантов. Этой тематикой 
он занимается уже давно, но именно 
сейчас его исследования находятся на 
пике актуальности.

Сразу же после прилета в Россию, 
прямо в московском аэропорту, перед 
Паскалем предстал яркий пример 
дискриминации женщин: несколько 
представительниц слабого пола мыли 
стены и пол в здании аэропорта... 
В общем, занимались обыкновенной 

уборкой. Однако у нашего гостя это 
вызвало большое удивление, если не 
сказать шок. Наличие видео- и фо
тоаппаратуры помогло ему зафикси
ровать эту «несправедливость».

«У нас во Франции очень сложно 
найти женщин, занимающихся такой 
работой. Они считают это занятие 
для себя унизительным», - поясня
ет он.

Такой вот нюанс. Хотя в целом 
стереотипы, говорящие о том, какая 
профессия считается «женской», а 
какая - «мужской», схожи с рос
сийскими.

Французские женщины в основ
ном заняты в сфере образования, со
циальной работы, гуманитарных наук 
и филологических специальностей. 
За мужчинами «закреплены» физи
ческие и математические науки, фи
нансы, бизнес, сектор строительства 
и механики.

Дискриминации во Франции 
подвергаются в основном мигран
ты. Причем сразу уточним, о каких 
именно мигрантах идет речь. Пас
каль Тиссерант изучает в основном 
мигрантов во втором поколении, или 
французов в первом поколении. А так 
называемыми нелегальными мигран
тами, по его словам, занимаются не 
ученые, а полиция.

Дети мигрантов по сути и по 
закону - полноценные французы. Их 
родной язык - французский, законные 
паспорта и образование в универси
тетах Франции. Тем не менее, они 
подвергаются дискриминации. Им 
сложнее устроиться на работу, по
лучить медицинскую помощь, снять 
жилье...

Паскаль Тиссерант привел 
пример. Если по объявлению о сдаче 
жилья в аренду звонит человек, гово
рящий на чистом французском языке, 
без примеси какого-либо акцента, и 
представляется именем, характерным 
для жителей других стран, то, скорее 
всего, в жилье ему откажут, сослав
шись на дороговизну или отсутствие 
свободных квартир. Если же пару 
часов спустя номер наберет тот же 
человек, но представится уже исконно 
французским именем, то преимущес
тво в сдаче жилья будет отдано ему 
- появятся и свободные места, да и 
цены не будут такими высокими...

Вообще отношение к мигрантам в 
той или иной стране можно понять... 
по манекенам. Если раньше на родине

Паскаля они были исключительно 
«французской» внешности, то теперь 
в магазинах можно увидеть манекены 
разных « национальностей >j.

Разумеется, в контексте послед
них политических событий социоло
гические исследования на эту тему 
становятся все более актуальными. 
Во Франции, так же, как и во всем 
мире, к мнению социологов прислу
шиваются органы власти, делая со
ответствующие выводы о ситуации в 
обществе и принимая меры.

Все больше дипломных проел^^ 
тов и диссертаций пишется на те.'Я^ 
дискриминации. Удивительно, но в 
демократической Франции ее прояв
ления встречаются практически везде. 
Пристальному вниманию подвергли^ 
даже школьные учебники. М

Вы бы усмотрели факт дискри
минации в книжной иллюстрации, на 
которой изображена женщина с про
дуктовой тележкой, делающая по
купки в супермаркете? А на взгляд 
французов - это откровенная дискри
минация, факт неравноценного отно
шения к мужчинам. Они тоже могут 
и хотят делать покупки в супермар
кете, но в обществе создается такое 
мнение, что это исключительно жен
ское занятие.

Все французские учебники ждет 
тотальный контроль. Главная цель - 
недопущение даже малого намека на 
дискриминацию и неравенство.

Сейчас Паскаль Тиссерант рабо
тает над социологическим исследи 
ванием, посвященным возможностям 
устройства женщин на работу в час
тные предприятия. А на ближайшее 
время запланирована полугодовая по
ездка в Канаду.

Плавание
Студент 2-го курса ИФК ТюмГУ Игорь Плотников успешно выступил на 

первой летней Спартакиаде инвалидов России в Саратове, где завоевал пять золо
тых медалей. Теперь он отправится на очередной сбор в Таганрог. Там вместе со 
своим наставником Николаем Дубровиным он будет тренироваться до 24 июля.

Затем чемпиона Параолимпийских игр в Афинах ждет поездка в Москву. 
В столице пройдет заключительный этап подготовки российской команды к 
чемпионату мира, который состоится в сентябре в Гонконге.

Серебряный старт
Серебряным призером молодежного первенства России по легкой атле

тике стал студент ИФК ТюмГУ Александр Сигаловский. Соревнования 
проходили в Туле. В июле в составе сборной команды России Александр 
отправится в Венгрию на молодежный чемпионат Европы.

Россия - в финале Мировой лиги
Волейбольная сборная России за тур до окончания межконтинентального 

этапа Мировой лиги забронировала себе место в финале, который в сере
дине июля пройдет в польском городе Катовице. В состав сборной входит 
студент ИФК ТюмГУ Александр Янутов.

Кошки-мышки Ольги Ушаковой
ОЛЬГА ЧИРКОВА

«Они общаются глазами. Черные 
глазки-бусинки мышки встречаются с 
прищуренными оранжевыми глазами 
кота Макса, и оба животных начи
нают улыбаться, чуть приподняв свои 
тонкие усики». Так говорит о взаимо
отношении своих домашних любимцев 
Ольга Ушакова, аспирант биологичес
кого факультета ТюмГУ.

На ее слова откликается не 
только кот, но и мышка. И мышка 
у нее не простая, а иглистая, пове
дение и способности которой наукой 
изучены нс до конца. В этом уве
рена тюменка. Название свое такие 
мышки получили за то, что имеют на 
крестце и спине видоизмененную в 
колючки шерсть, похожую на мини
атюрные иглы ежа или дикобраза. И

на лбу прическа «ежиком». Кстати, 
специфического «мышиного» запаха 
эти грызуны не имеют. А в Египте 
для содержания этих животных в 
домашних условиях требуется особое 
разрешение. Эти мышки - животные 
социальные, между членами их групп 
отмечена взаимопомощь.

Как все иглистые мыши, мышка 
Ольги активна преимуществен
но поздним вечером. К такому 
режиму бодрствования она приучи
ла и Макса. Потому появилась одна 
общая привычка - сладко спать, 
когда хозяйка уходит на работу.

Глядя на гастрономические 
пристрастия друг друга, животные 
меняют свои. Теперь кот не прочь 
полакомиться оливками и сырой 
морковкой, но стал абсолютно рав
нодушен к мясу и колбасе.

Кот Ольги по-своему уника
лен. Например, обожает позировать. 
Потому уже имеет несколько персо
нальных фотоальбомов. «Гордый, сво
бодолюбивый, независимый... тигр в 
душе», - так говорит о нем девушка.

Конечно, животные любят, когда 
их гладит хозяйка. Кот от удовольс
твия мурлычет; а мышка прикрывает 
глазки и подбирает под себя хвост, 
будто сама знает, что ее дергать за 
хвост нельзя - отпадет.

Серьезно изучать поведение иг
листых мышей - мечта аспирантки.
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